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4月8日起，跨境电商零售进口税收政策及行邮
税 （简称税改新政） 调整正式开始实施，跨境电商
正式告别“免税时代”。这项跨境电商税改新政牵动
着电商平台、消费者、贸易公司以及个人代购卖家
的神经。那么，海外学子是如何看待这项税改新政
的呢？

“忙着学习没太关注这个”

“最近听朋友谈起这个新闻了。但我太忙，所以
也没怎么关注。这项税改新政主要会影响到一些跨
境电商平台吧，跟我们的关系不太大。”4 月 11 日，
高露在美国旧金山湾区伯克利市租住的房子里接受
了采访。

高露目前就读于美国加州大学伯克利分校。她
所在大学的测评标准与国内学校不同，日常出勤、
平时作业、课堂演讲、期末论文是同等重要的。虽
然高露在国内考过了雅思，也做了相应的口语训
练，但真正融入这里的环境还是要花很多时间。她
身边也有很多因为忙而不了解税改新政的留学生。

就读于加拿大曼尼托巴大学的张庆山同高露一
样整日忙于学习。张庆山正在修读人类营养学专
业，每周三四次实验已经成为了学习的常态。“这学
期的实验特别多，我也没有时间了解外界的信息，
对这次的税改新政不是很了解。”张庆山实话实话。

“交税的标准不一样了”

“我表姐 4 月 9 日从加拿大回国，她给父母和亲
朋带了很多价格不菲的保健品和化妆品。机场海关
对行李检查非常严格，我表姐的那些化妆品差点被
扣下来。”王冶卓目前就读于加拿大圣克莱尔学院，
她同她表姐一样，回国时会给亲朋好友带些精致好
用的商品。当被问到税改新政时，她说：“我认为税
改新政就是交税的标准和以前不一样了。”

“海淘、代购等跨境电子商务是一种贸易行为，
如果继续按照针对非贸易物品的行邮税征税，将会
导致新兴业态与传统业态不公平竞争，也可能会使
国内商品在与国外商品竞争中处于弱势地位。这对
国内实体经济、外商在华投资等都带来较大冲击。”
中国社科院财经战略研究院研究员张斌说。

“对我们会有一点影响”

李楠如今是韩国建国大学硕士研究生一年级的
学生，他最近有些苦恼。“我学习的同时还在做代
购。税改新政对我们肯定会有影响的。但我还是会
继续做下去，目前做代购已经成为了能给我带来生
计的工作。”

王冶卓身边也有很多做代购的留学生，“代购确
实是一种社会历练，同时也可以在一定程度上减轻
家庭负担。这个政策对他们肯定会影响，但我觉得
税改新政也会帮助她们把心思更好地放在学习上。”

毛亚刚曾是启德教育集团澳新部经理，他认
为：“这次税改新政的施行主要会影响一部分做代购
的留学生群体。未来因为税率提升带来的利差可能
减小，贸易风险增加，一部分代购留学生可能会因
此退出市场，转身投入到学习中去。”

感受陌生人的温暖

董水丁 （化名） 目前正在荷兰读书，
去年圣诞节假期，她前往意大利旅游。她
说，那是她印象最深刻的一次旅行。“2015
年 12月 25日我在威尼斯旅游。一天，我独
自去一家家族经营的小餐馆吃晚饭，结完
账要走的时候，服务员大叔跟我聊了两
句。当得知我是一个人出来玩时，他马上
说怎么能独自过圣诞节呢，坚持邀请我加
入他们的圣诞晚餐。”董水丁说，那是她度
过的最特殊的一个圣诞节。“那个晚上我跟
一群威尼斯人和一对美国夫妻 （店主的老
朋友） 一起享用了一顿地道而丰盛的意式
圣诞大餐。在美食、美酒和快乐的舞动
中，我深深地被意大利人的热情感动了。”

“春假时，我去了南法普罗旺斯地区旅
游。因为薰衣草田离城市很远，只能开车
去，自己没有车，所以颇为发愁。没想
到，路遇好心人搭我们过去，还给我们讲
解了当地的历史文化。回程的时候，他们
主动提出愿意继续免费载我们回旅馆。”好
心人的热情深深地感染了在法国读书的刘
斯嘉。

寻找生活中的可能性

学子在旅行中会见识到不同的文化，
领略到不同的风土人情，遇到各种各样的
人。“旅行对于我而言，最大的魅力在于可
以感受到平常生活中感受不到的东西，寻
找生活中的各种可能性。”正在澳大利亚国
立大学读书的胡谦坦言。

“经过这么多次旅游，我发现许多文化
中有不同也有相似的地方，我亲身体会到
了文化是多元而互通的，生活有太多可能
性。在这个过程中，心胸变得更加开阔，
渐渐学会了用更加包容的态度去看问题。”
董水丁说。“有时候仅仅是看着那些凝聚着
人类文明的事物，我就已经很激动了。”

学会“一个人”的生存

学子旅游大多靠自己，从准备到踏上
旅途都是对自己能力的挑战。董水丁热爱
旅游，每个假期她都会背上背包，出去

“疯玩”一趟。“查攻略、收拾东西、计划
行程……我都是自己准备。”她边说边拿出
自己的花色笔记本，上面密密麻麻地写满

了旅行攻略。
“独自在外远行父母难免担心，在出行

前我都会把详细行程给父母发一份，并且
每到一处安顿下来都及时给他们报平安。
另外我也会随身带一张纸写上个人信息和
紧急联系人电话以防万一。”董水丁坦言学
子独自出门旅行，人身安全是最重要的。

只有计划周全才会有一个圆满的旅
行。董水丁告诉笔者：“出发前，我会把所
有证件扫描件、电子版的旅行计划和票据
上传到云盘，以备不时之需。欧洲很多城
市都比国内要危险，所以出行前需要查询
每个城市的安全相关信息，比如各区域不
同的安全程度。还应该提前查好当地习
俗，以周全应对。”这些细致的准备让董水
丁心中有数，一个人出行并不害怕。

日前，启德教
育集团在北京亮马
河大厦举办海外精
品中学教育展系列
讲座，活动邀请了
朱凡博士等多位留
学专家。

朱凡长期从事
教育和成长服务事
业，是国内首家帮
爸爸们提高教育能
力的“爸爸帮”创
始人。他还是加拿
大百年贵族学校圣
玛格丽特校董兼中
国 家 长 联 谊 会 主
席 。 朱 凡 博 士 以

“我为什么送孩子
出国读高中”为讲
座主题，向在场近
百名家长学生传授
自己的教育经验。
活 动 现 场 气 氛 热
烈，不时爆出热烈
掌声。

朱凡以自己3个正在加拿大就读
的孩子为实例，向在场的听众解答

“如何帮助孩子适应第一年的留学生
活”“我们如何掌握孩子的学业状
况”等一系列问题。

在讲座的问答环节，多位家长向
朱凡博士询问留学加拿大的具体问
题。朱凡博士一一详细解答，并向部
分参与活动的家长赠送自己新作《轻
松留学加拿大》一书。

我来澳洲有一段时间了。在这段
日子里，我逐渐适应了这里的生活。

一有机会，我就会出去走一走、
看一看。世界很大，大到难以想象。

国外的教育方式和国内是完全不
同的。在国外，上课的气氛是轻松的、
灵活的，大家可以尽情发挥，说出自己
的想法和疑问，老师会热情地答疑解
难。班里的同学来自世界各地。不一样
的国家，不一样的语言，不一样的生活
习惯，但我们却聚在了一起。大家一起
互相学习，互相帮助，这大概就是缘分
的奇妙之处吧。虽然，有时候交流可能
会有些障碍，不过大家都很认真很耐
心地去听、去理解。在澳洲留学期间，
我体验到了和国内不一样的教学理
念、教学思路。

澳洲的生活是宁静的。在这里，
生活节奏很慢。在国内，我的生活节
奏很快，快到来不及去欣赏美丽的风
景，享受惬意的生活。但在澳洲不一
样，每个家庭都很会享受生活。周

末，他们会和一群朋友一起烧烤聊
天，全家人会一起去海边冲浪……

从来到澳洲到现在，我遇到了不
少志同道合的小伙伴。周末，我们会选
择放松一下，相约去海边玩耍、一起去
吃美食、聊聊自己的生活学习。朋友之
间谁有困难，我们也会尽心去帮助。异
国他乡独自一人的滋味真的很难过。
对于我这种从小被宠到大的女孩来说
更是一种挑战。过春节时，国内喜气洋
洋，家庭成员都聚到一起。而每到这个
时候，我想家的思绪就会越来越浓。想
他们过年时是什么样子，没有我在他
们身边他们会怎么样。每当想到这些，
我的眼泪就会不停地在眼眶中打转。
委屈难过的时候，我需要自己去面对，
不能告诉爸爸妈妈，那样会让他们更
着急。所以时间久了，所有事情我也就
会自己解决了。这也培养了我的独立
性、成熟性。我以后也可以独自面对一
些很难解决的问题了。

在国外的经历是宝贵的。从什么

都不会到可以独当一面，这未尝不是
一件好事。 记得上次和爸爸妈妈通
电话，妈妈问我在这边生活得怎么
样，不停地叮嘱我要多喝水多吃饭。
不管我的年龄多大，在爸爸妈妈的心
里我永远都是小孩子，他们牵挂着我
的一举一动。那天看到妈妈的眼睛红
了，我知道自己不能掉眼泪，因为要
在他们面前表现得坚强，他们才不会
太担心我。

世界那么大。现在的我褪去了幼
稚，逐渐变得坚强。这是我人生中最
宝贵的财富。

戴维是我和苏珊一起辅导的一个新博士生。第一次
课题指导，苏珊开门见山地对戴维说：“科研最基本的
好习惯是随时对文档和数据进行备份。”小伙戴维很轻
松地说：“放心吧，我回头会记得找个 U 盘做备份的。”
苏珊皱起了眉头，觉得戴维和绝大多数新生一样，并没
有对这件事情足够重视。她随后扭头问我：“Joy，你对
文件备份有什么经验
可以分享吗？”

这个问题让我有
点不好意思。别看我
平时大大咧咧的，但
在对待科研数据上我
自认为属于“矫枉过
正”的那类人。因为
我到英国读研究生的
第二学期，就碰上我
的备份盘和电脑同时
感染病毒的倒霉事。
我干着急不说，最后
花 了 500 多 英 镑 的

“重金”才挽回了绝
大部分数据。500 多
英镑可相当于伦敦市
中心一个单身学生宿
舍一个月的租金呀！
所以自从那次“惨痛”的教训之后，我学会永远至少在
两个移动硬盘上做加密备份。对于重要的数据或文稿，
我会额外再做网络的加密备份，以便随用随取。我说：

“我总会把两个移动硬盘分别保存在不同的地点，以免
同时被偷、被损毁或遇到其他意外事件。”听到这里，
戴维不由挑起了眉毛。我自我解嘲说：“不过，我大概

谨慎过度了吧。”
苏珊不苟言笑地声援我：“一点不夸张呀！”苏珊也

采取多重备份、分地保存的策略。她的科研数据除了在
家里和办公室各锁一份外，在学校的内部网络存储也有
个备份。苏珊还对戴维有个细节提示，“我也和Joy一样
喜欢用移动硬盘备份。U盘过于轻巧，容易丢。”

除了选择好备份
媒介外，分地保存的
习惯确实是苏珊和我
想同戴维强调的。因
为备份除了为了规避
电子故障外，也确实
是为了抵抗“天灾人
祸”呀！苏珊对此有
切身之痛：一次暑假
办公大楼漏水，因为
假期未能及时被发
现，苏珊的文件柜成
了“水帘洞”。她锁
在里面的数据盘则真
真是“泡汤”了。

听着两位导师滔
滔不绝地盘点着各类

“耸人听闻”的奇闻
逸事，戴维早已没了

言语，瞠目结舌地望着我俩。
我和苏珊也觉得我们的苦口婆心似

乎有点滑稽。不过作为老师，几乎每年
都会碰到因为没有备份而遇到麻烦的学
生，所以真是觉得再怎么引起这个博士
新生对备份的重视都不为过。

提早做好准备

助力学子打一场就业“胜仗”
马贵珍 文/图
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学术第一课：

春假结束，许多留学生结束美好的假期旅游，重新回到
紧张的学习生活中——
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理解税改新政？
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5月将至，毕业季再次来临。即将毕业的海外
学子面临着完成学业和找工作的双重压力。
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抓住外语优势

一般情况下，大众普遍认为留学生在
外语方面存在一定优势。但是，实际情况
并非如此。为了出国才突击学习外语、在
国外只融入华人圈子、只懂生活语言而不
明白学术语言……这些一连串的原因导致
一部分海外学子在国外没能学好外语。

尚文龙是英国帝国理工学院的一名博
士生。他说：“到国外后，虽然我一门心
思想要把外语学好，但是我身边的朋友基
本都是华人。我平时也多是和华人交流。
所以我的外语水平并没有得到很大的提
高。”

而在英国斯旺西大学深造的李峥瑞却
与尚文龙截然不同。早在出国前，他就为
自己定下学好外语的目标。

“出国前，我是突击学习的外语，所
以外语底子并不是很好。留学期间，我每
天都会抽出足够的时间学习外语，周末与
外国朋友一起聚会聊天。我希望自己的外
语水平能从与外国人交流中获得提高。经
过一段时间的努力，我的英语水平得到了
很大的提升。我能找到如今的好工作也是
得益于英语能力。”李峥瑞欣慰地说。

李峥瑞接着说：“如今，外语越来越
重要。留学生有自身的语言优势，但这种
优势不会在刚毕业的时候马上体现出来，
而会在工作几年后逐渐显现。换句话说，
英语不好会遇到天花板。留学期间，学子
最好广泛且深入地参加社会活动，这不仅

可以提高自己的外语水平，还可以了解西
方文化。”

认清就业形势

经济增速趋缓、供需矛盾加大、内外
市场预期日趋差异化和企业转型升级等一
系列国内就业现状，导致海外学子认不清
形势、找不准自身定位。一部分海外学子
回国后要经历几个月甚至超过半年的漫长
求职期。他们与毕业前就能拿到Offer的很
多本土应届学生相比，反而不占优势。

李峥瑞说：“刚开始找工作的时候，
我对职位薪水预期过高，对国内就业环境
也不够了解，走了不少弯路。一次面试

时，面试官问我是否取得了项目管理证
书，我回答‘没有’的时候很尴尬。我后
来分析了，是我不够了解就业市场的需
求。”

除此之外，身在海外也有一定的劣
势。

邓曙航是新东方海威时代咨询培训事
业部总监，从事职业生涯管理工作已经 6
年了。他说：“由于距离遥远以及时差的
问题，大多数留学生无法及时参加国内企
业的校园招聘。即使在网上投递了简历，
也无法到场参加面试。而海外院校的就业
办公室只能帮助学生在当地就业，也无法
帮助留学生在中国找到合适的就业机会。”

认清国内就业形势，找准自身定位，

正确认识自身劣势……找工作的路上才可
能更加顺利。

早点做好准备

教育部3月25日发布的2015年度《中
国留学回国就业蓝皮书》显示，2015年中
国大陆学生赴海外留学人数再创新高，达
52.37 万人。同期学成归国人员也达 40.91
万人，年度出国与回国人数比例呈逐年拉
近的态势。随着越来越多的海外学子选择
回国发展，在就业过程中的问题越来越显
现。毕业之前早做准备也就成为了大多数
留学生的应对措施。

2015年，齐馨馨 （化名） 在澳大利亚
詹姆斯·库克大学毕业。当初她抱着出国
镀金的想法，本以为只要拿到国外的学位
证书就可以轻松找到好工作。出乎她的意
料，几次面试她都被刷了下来。在近一年
多的时间里，她每天都在为自己留学期间
没有努力学习、没有早做准备而后悔不
已。

邓曙航说：“对学生来说，留学应该
当作职业生涯的一部分来规划。学子最好
提前树立职业生涯意识并为跨入职场做好
准备，积极参与实习、校招等活动。在校
园里学子应该利用这最后的零成本试错阶
段，切实锻炼自己的工作能力。”

目前，严峻的就业形势已经开始逆向
重塑出国留学市场，出国留学成为一种更
理性的选择。无论何时，开阔眼界、掌握
真才实学才是出国留学的目的。


